

同和問題は極めて理不尽なことですか。
いざ、自分の子の結婚相手が「同和地区出身だと
したら、ためらいなくOKでない自分に、情けない
思いです。

今回のアンケートをきっかけに子どもたちへ間違った情報をお伝えしないよう私自身も人権について学ぶべきだと気づきました。

地域で開催された講演会へ親子で参加したところ、一緒に学び、話をして考えることができたので、本当に良かったと思思います。

サラリーマンは仕事中心で、その問題に時間を向ける時間がありません。解決に向けては、教育の中でしっかり差別を考えさせるのが良いと思します。

意見の量は意識の高さの表れ
度の同調査は、対象者3000人
数は1,573件、回収率は52.6
た。そのうち303件、約2割
自由意見を書いていました。こ
は非常に高く、加藤さんは、久
特徴と分析しています。その一
介します

一方で、課題も見えてきました。
結婚や就職時の身元調査や信用調査を「容認・肯定」する市民が、前回の調査より大幅に増加しています。前回の調査で「どちらかと言えばおかしいと思う」と答えた人たちが、今回は「仕方ないと思う」という回答に変わったのではないかと、私は分析しています。

時代の流れや場の空気は左右されず、「本人の適性・能力や人柄以外のこと」を調

政で、調査結果や課題を共に得る場所を作り、行政が作った人権パンフレットを、子どもたちが日常的に目ににする場所に置いておく。それだけでも、人権意識が自然と芽生えるきっかけになると思うんです。

同様に、問題について抱く印象は、その人が当事者、いわゆる被差別部落の人とどのように関わってきたかで大きく変わります。個人的な経験に根差した偏見は、

一般的な教育や啓発では変わりにくい。なので、「その経験はあくまでも一対一の個人的なもので、被差別部落全体がそうではない」と伝え、気付いてもらうしかありません。

りました。このことから女性の暮らしやすさは以前より高まつているだらうと思ひます。こうした状況が、同和問題をはじめ、あらゆる人権課題でも起これば、だれもが安心して暮らすことができる「人権のまち」になるはずです。

市民の皆さん一人ひとりの人権意識の高まりが、暮らしやすさにつながるということを、感じてもらえるとうれしいですね。

(問)人権・同和対策課(☎0942・30・9045、FAX0942・30・9703)

今なお続く身元調査 戸籍・住民票を違法に取得

身元調査や信用調査につながる戸籍や住民票の不正取得事件が、今も全国で発生しています。昨年は大分県で、探偵が委任状を偽造して、他人の住民票と戸籍謄本を不正に取得するという事件が発生しました。

これは、基本的人権を侵害する絶対に許されない行為で、戸籍法にも違反します。身元調査や信用調査は、求める人が居るから成り立っています。差別につながる調査を求めないことも、安心して暮らせる社会づくりの一環です。

久留米市は平成21年1月、その結果を分析した福岡県へきた課題などを聞きました。

人権意識が
暮らしがやすくなるを高める

加藤陽一さん・元中学校の国語の教師で、現在は県人権研究所の理事。平成29年度久留米市人権・同和問題市民意識調査の分析を担当。同和問題をはじめ、企業・子ども・障害者・教育現場など、さまざまな人権課題について研究。意識調査の分析の他、著書・講演も多数の実績がある。

男女とともに高い意識調査結果で、印象に残った点が二つありました。一つ目は、同和問題への関心度の性別ごとの違いに特徴があつたことです。

同和問題は、職場での研修や学校の授業で出会うことが多い問題で、これまで分析を担当した自治体では、男性の関心度が高い地域がほとんどでした。しかし、久留米市は女性21・3%、男性24%と、ほぼ同じ割合でした。この結果を見るところ、久留米市では、同和問題に

他にも、女性の人権問題で、職場や学校などでの性的な嫌がらせの存在を、問題と捉える男性の割合が高く、久留米市の皆さんのが女共同参画の意識の高さが見受けられます。

Q. あなたは結婚や就職の際に、相手方などの身元調査や信用調査をすることをどのように考えますか？

